
平成２３年度第１回花巻新渡戸記念館運営協議会会議録 

１ 日時 

   平成２３年７月５日（火）１４：００～１５：３５ 

２ 会場 

   花巻新渡戸記念館事務室 

３ 出席者 

   会長 木村清且  委員 押切郁  委員 伊藤新一  委員 佐藤脩   委員 田中かよ子 

   まちづくり部長 菊池保守  館長 佐藤茂  副館長 伊藤仁工  学芸調査員 佐々木幸男 

４ 担当者 

   進行 副館長  議長 会長  記録 学芸調査員 

５ 次第 

（１）開会   

（２）あいさつ  

    運営協議会会長 

まちづくり部長 

（３）協議 

① 協議事項１ 平成２２年度事業及び利用状況等の報告 

② 協議事項２ 平成２３年度事業等計画について 

（４）閉会 

６ 会議の概要 

（１）会議成立の報告 

「過半数以上の出席を戴き、花巻新渡戸記念館管理運営規則7条の２に基づき、会議は成立します。」

と、副館長が報告する。 

（２）開会（館長） 

    東日本大震災が起きたものの、最近は、平泉が世界遺産登録の栄誉を受け、嬉しいことです。 

    それでは、只今より、平成２３年度第１回花巻新渡戸記念館運営協議会を開会いたします。 

（３）あいさつ 

  運営協議会会長 

    本会は、平成２２年度事業・２３年度事業計画に関する協議を行います。この度の震災の年ではあ

りますが、皆様から多くの意見を戴くことにより、花巻新渡戸記念館の事業が充実し、そして、来館

者が多くなることを望みます。 

    「賢治の町づくり、新渡戸の町づくり」をどのように進めたらよいか、ということも考えて花巻の

発展を願いたいものです。今日は、よろしくお願いします。 

まちづくり部長 

    木村会長さんを始め、運営協議会の皆様には、お世話を戴きます。 

人事異動により、まちづくり部長を務めております。よろしくお願いいたします。 

    この度の震災に際して、新渡戸稲造の働きが注目されていました。新渡戸記念館に関わりのある 

偉人の活躍を紹介され、心強く思います。 

    花巻新渡戸記念館の運営にご支援をよろしくお願いします。 

（４）協議 

ア 平成22年度事業及び利用状況等の報告 

    副館長が、資料に基づいて説明する。 

    議長 

      今後の発展のためとなるご意見などをお願いします。 

    佐藤脩  

      「資料収集」の表に記載されていませんが、花巻史談会から、会報を寄贈しています。資料とされ 

ていないのでしょうか。 

館長 

  会報を寄贈され、資料として活用しております。 



押切郁 

  委員の任命は、教育委員会となっていますが、このとおりですね。 

部長 

  そのとおりです。花巻市合併以降、博物館法に基づく施設の位置づけと生涯学習機関として教

育委員会の補助執行機関として位置づけています。 

  今後、施設全体の在りようは、どう位置づけてどうあるべきか、検討していきたいです。 

佐藤脩 

  花巻新渡戸記念館を建設した当時、市の職員ではなく、民間のどなたかに経営を委任するというよ

うな話も出されたが、それは、望ましくないですね。 

部長 

  市の直営とするか、民間の経営とするか、迫られると思います。 

押切郁 

  アンケートの対象者は、ここに来た人ですか。 

副館長 

  そのとおりです。お陰さまで、お褒めの言葉を戴いております。 

押切郁 

  記念館の見学は、学校教育と関係すると思いますが、社会科見学などで来ることがありますか。 

館長 

  あります。但し、年間の様々な計画などにより、学校も、手一杯だと思います。 

  今年、紙芝居を作ります。それを手がかりに、学校に働きかけようと考えております。 

押切郁 

  盛岡に住む４年生の孫が、先人記念館を見学し、稲造の言葉に強烈な印象をもっていましたか

ら、子どものときから、見学させたいです。 

田中かよ子 

  教育委員会が、社会の指導計画に、花巻新渡戸記念館の見学学習を入れさせるよう努めれば、

子どもたちを見学させることができると思います。 

  若葉町の老人クラブによる出前講座は、よいことであり、感服しました。このように、各方面

に渡って普及して欲しいです。 

議長 

  教育委員会の働きかけも重要と思います。子どもたちの社会勉強も必要と思います。 

  イ 平成２３年度事業計画について 

    副館長が資料に基づいて説明する。 

    議長 

      今年こそは、移動研修に参加しようと思っていましたが、そのときは終わっていました。 

押切郁 

      金ヶ崎町と新渡戸氏は、どのような関係にありますか。 

    学芸調査員 

      新渡戸氏の先祖が、金ヶ崎町の花館、または、金ヶ崎城に居住したという説が、金ヶ崎町史に 

記載されています。 

押切郁 

      紙芝居の台本と絵はできあがっていますか。 

    館長 

      新渡戸基金理事の佐藤みさ子さんに台本製作を依頼し、台本とＢＧＭができています。絵は、 

業者に依頼するところです。 

田中かよ子 

      尐しぐらい経費がかかっても、永く使えるものがよいと思います。 

    議長 

      紙芝居の数は、どのようになっていますか。 

    館長 

      市内小学校と市内図書館の分の数です。 



    佐藤脩 

      花巻祭り写真・ポスター展に際して、村上先生がお持ちの木目込み人形を見せてもらえばよいと思 

います。花巻祭りの木目込み人形１００体を作っています。 

    館長 

      今年の目玉展示として、花巻祭りの木目込み人形を飾りたいです。 

押切郁 

      新渡戸稲造生誕１５０年プレイベントの準備を進めていると思いますが、何か支援できること 

はないでしょうか。 

    館長 

      新渡戸稲造生誕１５０年プレイベント事業と本番事業の２カ年計画の予算に合わせて進めて 

おります。 

押切郁 

      予算は、単年度でしょうか。 

    部長 

      予算は、単年度です。しかし、計画は立てても構いません。 

    伊藤新一 

      新渡戸稲造生誕１５０年プレイベントに当たり、私達が何をすればよいか、聞かせて欲しいで 

す。 

    議長 

      館長さんとしては、大まかなことは何でしょうか。 

    館長 

      今年は、特別展「稲造の母せき」を開催し、母の手紙を中心に、母親の篤い愛情を紹介します。 

     また、稲造の実績を紙芝居、音楽で紹介します。来年は、改めて、生誕１５０年プレイベント・ 

開館２０周年の事業を展開します。 

    議長 

      開館記念２０周年として、ＤＶＤを売るなど、何か考案してはいかがでしょうか。 

    伊藤新一 

      「花巻では、新渡戸稲造生誕１５０年記念事業を行います。」と６ヶ月前、３ヶ月前に宣伝で 

きるようにしたいと思います。 

押切郁 

      そのようなことを市として考えているのでしょうか。 

    部長 

      観光客を呼び込む事業が重要であり、検討したいです。 

押切郁 

      宮崎県の方々と話した際、宮沢賢治の名は頻繁に出されたが、稲造は出なかったです。 

    伊藤新一 

      新渡戸稲造生誕１５０年プレイベントの連携において、盛岡市先人記念館、十和田市新渡戸記 

念館との繋がりはあるのでしょうか。 

押切郁 

      花巻は宮沢賢治生誕の地、盛岡は稲造の生誕の地となっているものの、盛岡と稲造は、そして 

岩手とはどのように関係し、どんな実績を残しているのでしょうか。 

    館長 

      現在の農協の役員のような岩手県産青連総裁を務めています。 

    議長 

      花巻の出身者は、佐藤昌介生誕の地の人物として、北海道大学に行けば歓迎されます。 

      稲造、後藤新平の東京における活躍など、ツアーの企画をしてもおもしろいと思います。 

      お城巡りもできます。 

    伊藤新一 

      札幌の窓口は、どこでしょうか。 

    議長 



      巖鷲寮だと思います。 

    議長 

      事業計画に関する発展的なお話も戴きました。これで、協議事項を終わります。 

（５）閉会（館長） 

     稲造の母せきを紹介する企画展を今年度も開催します。稲造は、母の手紙を肌身離さず持ってい 

たと伝えられています。手紙に使われている言葉にも注目して戴きたいです。母親の心がこもって 

いる言葉です。 

     今日は、ありがとうございました。これをもちまして閉会いたします。 


